

LA VERDAD

Diario político de noticias e intereses generales

AÑO XX

PRECIOS DE SUSCRIPCION.

En Tortosa, al mes Peseta
Fuera, trimestre 3
Extranjero, Id. 7
Anuncios y comunicados: a precios convencionales

TORTOSA

Miércoles 20 de Junio de 1900

PUNTOS DE SUSCRIPCION.

En la imprenta, Administración del periódico, librería de De Francisco Mestre, y en casa de nuestros correspondentes.—La correspondencia al Director.

No se devuelven los originales.

ESTE AÑO

NUM. 135

UN RECUERDO

El mal ejemplo cunde mucho, como la mala hierba. Por eso, sin duda, desde que contemplo el que á todos nos ofrece mi colega el señor Paraiso—los dos somos curiales—siento verdadera comezón de meterme en lo que no me importa, y no pudiendo resistir más á esa tentación que á diario me asalta, voy á echar mi cuarto á espadas en el famoso pleito de la acción popular.

No temo el lector que me engolfe en latas lucubraciones jurídicas. Ese empeño corresponde por entero á los letrados de la Unión Nacional, que deben verse gravemente comprometidos con la empresa puesta en sus manos, pues ha de serles doloroso evidenciar la insustancialidad de sus fiamantes clientes, y, por otra parte, no han de querer llevarles á un mal paso, intentando actuaciones judiciales ridículas y peligrosas.

¡Allá ellos con semejantes dificultades!

Ni propósito es más modesto y más práctico—en algo había de diferenciarme de mi colega el Sr. Paraiso—trato sencillamente de llamar la atención de los Tribunales de justicia sobre la conveniencia de que, una vez que se ejercite la tal acción popular, caso de que á tanto se llegue, atañan bien las posibles responsabilidades pecuniarias en que puedan incurrir los querellantes.

Las acciones populares no son de fiar!

Recuérdese lo que sucedió cuando el célebre crimen de la calle de Fuenllana. Varios periódicos organizaron la acción popular—si la memoria no me engaña, algunos de los que metieron á la opinión en aquel laberinto andan también echando leña al fuego en esta hoguera,—hubo gran entusiasmo; faltó poco para llevar á prisión á dos hombres que no habían tenido participación en el crimen, y casi nadie para poner en altares á las autoras de un robo y de un asesinato; se cobró el barato, y se cobraron muchas perras chicas á cuenta del escándalo y la calumnia, y llegó la hora de liquidar cuentas y de que la acción popular pagara las eostas que se le habían impuesto, desaparecieron como por encanto de la escena los agitadores de los días anteriores.

Los periódicos en cuestión dijeron que ellos nada tenían que ver con se-

LA ACCIÓN POPULAR

mejantes responsabilidades, y aparecieron como únicos responsables de aquella deuda que importaba unos cuantos miles de duros, los respectivos directores de los diarios aludidos, y, por rara casualidad, todos ellos resultaron insolventes.

El recuerdo me parece que es oportuno.

Si eso sucedió entonces, ¿qué no podrá suceder ahora? No hay que olvidar que los promovedores de la nueva acción popular resumen su programa de regeneración nacional en la conocida frase del protagonista de *El duo de La Africana*:

—Non lo pago.

UN CURIAL.

El conflicto anglo-boer

Jueces

Los periódicos ingleses censuran á lord Robert por haber procurado, ante todo, llegar á Pretoria, sin preocuparse de las fuerzas boers que desataba atrás; si hubiese procedido de otra manera, es decir si en vez de marchar rápidamente sobre el objetivo principal de la campaña se hubiera entretenido en limpiar de enemigos todo el territorio del Orange, también le censurarian por ello.

Parece sorprendida parte de la Prensa inglesa porque los boers, en vez de someterse al ver ocupada su capital, persisten en la resistencia y hasta se atrevan á tomar la ofensiva.

No consideran los que así discuten la diferencia que existe entre las que se pueden llamar guerras políticas, de Gobierno á Gobierno, y las de dominio ó conquista.

En las primeras, basta á veces un golpe duro recibido por el Ejército en los campos de batalla, como Austerlitz y Jena, ó la ocupación de la capital, para producir la paz; en las segundas (España en 1808), no depende el triunfo definitivo de uno de esos golpes, sino que es precisa la ocupación total del territorio y el aniquilamiento de sus defensores.

Si la guerra entre Francia y España hubiera sido más bien una lucha entre Napoleón y Carlos IV, sin que el primero llevase otro propósito que imponer condiciones más ó menos duras al segundo, pero respetando la independencia de nuestra Patria, es casi seguro que con dos ó tres batallas ganadas desde el Pirineo á Madrid, y la ocu-

pación de esta Corte, habría logrado Bonaparte que nos apresurásemos á pedir la paz. Y puede ser que ésta nos hubiese costado parte del territorio. Pero el levantamiento nacional no se habría producido como se produjo al ver todos, desde el primer intante, cómo se quería destruir nuestra independencia.

En fechas más recientes ocurrió lo contrario. Los golpes recibidos en Santiago de Cuba y Manila, repercutieron en la metrópoli e impulsaron al Gobierno español, bajo la presión de la opinión pública asustada, á firmar un tratado de paz desastroso y humillante. Si los yankees, no satisfechos, hubieran querido conquistar el territorio de la Península, áun estarián luchando, si no los habíamos arrojado ya al mar.

Si los ingleses, al declarar la guerra á los boers, no tuviesen como propósito decidido anexionarse las dos repúblicas, ya estaría la paz hecha desde que capituló Cronje; ahora la duración de la guerra no depende ya de efectos morales, de batallas ganadas ni de ocupación de plazas importantes, sino de lo que se tague en exterminar á los boers ó en reducirlos a la impotencia, por falta de recursos para seguir peleando.

En una palabra: que sucede lo que las leyes históricas determinaron siempre.

La Guerrero en París

Las representaciones de la Compañía de María Guerrero en el Athénée Comique sigue proporcionando á la eminentísima actriz española grandes éxitos. La segunda representación de *Locura de amor* y las del drama *Castigo sin venganza* han sido favorecidas por numeroso y distinguido público.

A propósito de la representación de esta obra, Enri Fouquier publica un artículo en *Le Figaro* haciendo encomios del genio dramático de López de Vega. Pero el distinguido crítico peca en sus ditirambos por carta de menos, pues compara al fénix de los ingenios del siglo del oro de la literatura española con Alejandro Dumas.

La Compañía de María Guerrero no comenzó con muy favorables auspicios, bajo el punto de vista administrativo. El calor que ha hecho en Pa-

ris estos días ahuyentaba al público de los teatros, y el éxito era casi exclusivamente artístico, muy hermoso, pero de escaso provecho. Los elogios de los críticos y de toda la Prensa han hecho sin embargo, que el Athénée Comique sea en estos momentos una excepción y que el público vaya á él en número considerable.

Anoche se puso en escena con igual éxito la obra de Angel Guimera *La hija del mar*.

Para la representación de *La niña bobo* estaban tomadas todas las localidades.

La Compañía de la Guerrero, según parece, no volverá por ahora á América, en vista de haberse declarado allí la peste. De París se trasladará á Barcelona, donde dará algunas representaciones.

Formulario-Codex de abonos

«Formulario-Codex de abonos» se titula un elegante tomillo debido a la autorizada y fecunda pluma del conocido escritor don Giner Alifo, profesor químico de la Cámara Agrícola de Valencia. Está esmeradamente impreso y va cerrado en un doble estuche que ha sido una buena idea tratándose de un libro destinado a ocupar un bolsillo de todo labrador que se proponga obtener cosechas que remuneran su trabajo, basado en el acertado uso de los abonos.

La obra es un prontuario en el cual se encuentra facilísimo cuanto se necesita saber en materia de abonos. Empleza con una brevísimma explicación de cada uno de los elementos usados para la fabricación de los abones minerales, dando reglas para usarlos de una manera conforme.

Vienen á continuación sobre 250 fórmulas para cereales, hortalizas, árboles, arbustos y flores que pueden servir perfectamente de pauta para arregliarse cada cual los abonos aplicables á su caso particular. A continuación se ponen unas tablas conteniendo la composición química de las principales plantas cultivadas y la cantidad de elementos fertilizantes que las cosechas sustraen del suelo; conocimientos indispensables para aplicar de una manera conforme los abones de que necesitan las tierras para conseguir cosechas remuneradoras. Termina con una relación de las medidas superficiales usadas en España y su equivalencia con la hectárea. Índices de materias y alfabetico sirven á maravilla para encontrar instantáneamente lo que se necesita.

Felicitamos al señor Giner Alifo por su útil trabajo, y lo recomendamos á cuantos se ocupan en la agricultura.



Comidas para el 21 de Junio

por LEON LOTY

Almuerzo.—Tortilla de esparragos.—**Gallina en pepitoria.**—Lenguados fritos á la francesa.—Chuletas de ternera empanadas.—Ensalada.—Postres.—**Comida.**—Sopa de macarrones.—Lengua de vaca estofada.—Solomillo asado.—Sollo á la rusa.—**Queso.**—Postres.—**Lenguados fritos á la francesa.**—Destripados y bien limpios, se les quita la piel y se remojan en leche; cubiertos después con harina se frien en aceite bien caliente. Tan luego están en su punto se les escurre bien el aceite, y colocados en una fuente, pueden servirse rociándolos con zumo de limón.—**Pecho de cordero asado.**—Colocada al fuego una cacerola cuyo fondo se cubrirá de lonjas de jamón, se pone el pecho de cordero con un poco de cebolla picada, zanahorias, pimienta y sal. Luego que esté cocido se despoja de los huesos y espolvoreado de sal, pimienta y cubierto de pan rallado, se coloca en la parrilla poniéndolo nuevamente al fuego hasta que esté bien asado.

Amenidades

En el fondo

Escondidas tres al velo virginal de tus pestañas, hay dos niñas custodiando todo el cielo de tu alma. Feliz aquél a quién ellas, vencidas ó enamoradas; con la voz de la ternura digan desde adentro: ¡pas!

ANTONIO GRILLO.

En una tertulia:

—Ese hombre no tiene conversación Cuando te dirigen la palabra sólo contesta con uno que otro monosílabo.

—Cualquiera diría que habla con cuenta gotas.

*

La vida conyugal:

El marido.—Si esta noche no vengo temprano á casa, te mandaré una carta explicándote el motivo.

La mujer.—No tienes que molestarte. Ya he encontrado la carta en un bolsillo de tu levita.

Cantares

Mucho le costó á mi madre

enseñarme el Padre nuestro; Y en amor salí maestro.

Sacristán que por mi bella Tocar a muerto te oi,

Después que toques por ella Bien podrás tocar por mí!

Voyme á la guerra, pues verte Y no amarte, no está en mí,

Allá la muerte no es cierta.

Mientras que á tu lado sí

Si en mi tumba brotan flores

No las vayas á buscar, Cada flor es un secreto Que te quiero reservar.

JOSÉ M. TORRENTS.

Telegramas

Agresiones en la China

Berlín.

Según noticias de Tieng Tsin de origen fidedigno, varias estaciones de misioneros católicos y protestantes, han sido destruidas por los insurrectos chinos.

Añade, que las legaciones extranjeras fueron agredidas, llegando á emplear los rebeldes un cañón Maxim, pero que el ataque fué rechazado por las fuerzas internacionales.

No hay conocimiento de que en dicho ataque haya sido muerto ó herido ningún europeo.

La escuadrilla alemana

París.

Los periódicos alemanes han hecho público el texto del telegrama del emperador Guillermo al Lloyd de Brema, agradeciendo su felicitación por el proyecto de ley de aumento de la escuadrilla. En él se dice:

«Continuaremos infatigables hasta terminar la obra comenzada, y enton-

ces podremos, también por mar imponer la paz al mundo.»

El periódico *Hamburger Nachrichten* cree que á pesar de la importancia que pretende darse al aumento de la fuerza naval de Alemania, la verdadera fuerza de la nación es la territorial.

La política alemana, dice, debe tender preferente al desarrollo de esta fuerza continental.

Los boers se dividen

Londres.

La división boer del general Dewet se ha dividido, marchando parte de la fuerza al Este y otra al Oeste.

El cuartel general boer ha sido establecido en Alkmaar.

De Marruecos

ÁFRICA — Tanger.

Ha llegado el cañonero *Destructor*, procedente de Mazagán. Trae pliegos oficiales de la embajada española. En ellos se desmiente oficialmente lo de la agresión.

Banquete

Madrid 16, 1-40 m.

Nuestro embajador en París Sr. León y Castillo dió ayer un banquete en honor de varios príncipes y embajadores, reinando entre todos los comensales el mayor entusiasmo.

Mas noticias de China

Madrid 19, 2 m.

Un telegrama de Tihifon dice que los chinos han colocado torpedos en el río Taku, llamando á las tropas de Manhualiu.

Los comandantes de los fuertes de Taku despreciaron el ultimátum que se les dirigió, y por esta causa, los de las escuadras rompieron el fuego contra los fuertes, contestando estos.

El fuego duró siete horas.

Dícese que se han ido á pique dos barcos ingleses.

De Pekin comunican que los chinos cañonean los establecimientos extranjeros.

No hay noticias de un destacamento alemán enviado a Pekin. Tampoco hay aún noticias de las legaciones.

No se ha firmado

El señor Villaverde ha dicho que aún no se ha firmado el decreto para convertir el amortizable antiguo y las deudas coloniales, pues ahora se están redactando las bases y las condiciones sobre las cuales hará el Banco de España la operación.

Los cinco disidentes

En casa del general López Domínguez se han reunido los señores Canalejas, Gamazo, Romero Robledo y Duque de Tetuán.

La iniciativa de estas reuniones se asegura se debe al señor Gamazo.

En la de hoy el general López Domínguez leyó su programa que fué desechar por no contener ninguna novedad.

El Sr. Gamazo leyó el suyo y le cupo la misma suerte por contener ataques á la Unión Nacional á la cual calificaba de facciosa por los conceptos que contenía respecto de la instrucción pública.

El programa del señor Romero Robledo, que también fué desechar, era una recopilación de los principales conceptos emitidos por él en los últimos discursos que pronunció en el Congreso.

En vista de esto la reunión se disolvió sin tomar ningún acuerdo y ya no volverán á reunirse.

El señor Gamazo quería, y para ello hizo grandes esfuerzos, que se llegase á un acuerdo, formando un grupo político de oposición sin que ninguno de ellos perdiese su personalidad política.

Los señores Canalejas y el Duque de Tetuán fueron los más radicales y los que se opusieron á todo, por eso dijeron á la salida de casa del general: «Nos hemos disuelto como la sal en el agua.»

José Ballester

Médico-Oculista

Ex profesor alumno del Instituto operario del Hospital de la Princesa de Madrid y ex-ayudante de clínica del Dr. Nadal May

Extrae cataratas y practica todas las operaciones de los ojos Consulta de 10 á 12 y de 3 á 5

LA CENIA

Buenas casas de hospedaje y habitaciones construidas expresamente para operados.

Horchateria

Recomendamos á nuestros abonados la antigua y acreditada horchateria de la Vda. de Tomás Royo 7 calle de Moncada.

Se vende hielo.

Imp. José L. Foguet, P. del Hospital 5.

A VINAROZ

Extraordinaria corrida de ocho toros andaluces

CUATRO en plaza partida y CUATRO en lidia ordinaria

PARA EL DIA DE SAN JUAN

PADILLA Y BOMBITA

PADILLA Y BOMBITA

Trenes de regreso después de la corrida y rebaja de precios en los billetes de ida y vuelta



Gran fábrica de guanos

de JOSÉ MARÍA GASCO

Director RAMIRO M. CASTELLO

CASTELLÓN DE LA PLANA

Abonos completos para todos los cultivos preparados con arreglos a las condiciones de localidad.

La excelente combinación de estos abonos contribuye a que las plantas se desarrollen más rápidamente y rindan mejores y más abundantes frutos.

Abono tipo aplicable a todos los cultivos.

Con este abono y labores culturales repetidas se vigoriza la manera, se activa y mejora la cosecha multiplicando al mismo tiempo y queda el solvo a cubierto de los terribles enemigos que le acechan y principalmente de la MOSCA.

Precio del saco de 75 Kilos; en almacén, 14 pesetas.

Corsetería de María Chaler de Moret

Constitución 11, 2º.—TORTOSA

Confección de toda clase de corsés a medida verdadero corsé igénico para las señoritas en el periodo del embarazo.

Fajas igénicas para sujetar el volumen del vientre se hacen toda clase de composturas perfectas y económicas.

ZAPATERIA y ALMACÉN de CALZADO de TUTAMORES

Variado y completo surtido de Calzado de todas clases en forma novedad fabricado única y exclusivamente para esta casa.

Surtido de calzado con suela de cañamo para campo.

Zapatos de goma para barro y días de lluvia, último modelo a 9 pesetas para caballero y 7,50 para señora.

CALZADO DE TEMPORADA

El de fieltro (llamado Suizo) preferido por las personas delicadas de pies de mucho abrigo y comodidad. Se confecciona a medida con arreglo a los últimos figurines de Barcelona y Madrid para cuyo objeto cuenta la casa con toda clase de hormería, modelada a la última moda.

Precios sin competencia en toda clase de calzado.

Plaza Catedral Arco del Romeu.—TORTOSA

Aguas arsenicadas

MANANTIAL BORBOLL

Aguas respirotarias, (laringitis, bronquitis y catarrros crónicos) en las del hígado y estómago (dispepsias); en las de las vías urinarias; en el escrofolumo, obesidad, anemia, neurastenia y en las convalecencias tardías y laboriosas.

CARDO

FUENTE SAN ROQUE

Admirables en las afecções herpéticas; en las de las vías respiratorias, (laringitis, bronquitis y catarrros crónicos) en las del hígado y estómago (dispepsias); en las de las vías urinarias; en el escrofolumo, obesidad, anemia, neurastenia y en las convalecencias tardías y laboriosas.

Temporada oficial desde 15 de Junio a 30 de Septiembre

Acabada de inaugurar una nueva instalación de modernos aparatos para la práctica de las aguas nitrógenadas del manantial Borboll. Esta nueva manantial aplicar el azote que poseen tan riquísimas aguas, sumamente con el clima seco y sin variaciones que es peculiar de este establecimiento situado á 550 metros de altitud, constituyendo los medios más efficaces para la curación de las enfermedades del aparato respiratorio. Trato inmejorable y gratación. Baños, duchas teatano, billar, mesa de 1.º y 2.º. Hay muletas y Rosario. Pueden visitar el establecimiento los señores que salen a la llegada de los trenes que parten de Barcelona. Hay carrejas en Dofosa que salen á la mañana y 9 noche. Teléfono desde Cerdanya 4 Tortosa. Para más informes, S. Cabestany, Aragón, 310, y Cádiz, 25, ultramarinos Bércelona.

La Música Ilustrada y Álbum Musical

Revista quincenal hispano-americana. Una peseta al mes. Un año 12 pesetas.

Se remite por correo sin aumento de precio. Dirección: Aragón, 313, Barcelona